

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, —á donde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio, —y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.

La mano del número corriente, 50 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último médio es el más espedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así éste como cualquier otro documento de giro, se estenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo.»

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

El que no sabe
es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre
de todos los esclavos.

VIVIR SIN COMER.

El doctor Tanner, inglés domiciliado en Nueva-York (Estados-Unidos de América), ha llamado la atención del mundo entero con su extraordinaria determinación de pasarse *cuarenta días* SIN COMER; cuyo plazo comenzó á correr el día 28 de Junio último y ha terminado felizmente el día 5 del mes actual, á las doce en punto de la mañana. El retrato que acompañamos de este ya célebre personaje, ha sido publicado por nuestro distinguido y popular colega *El Globo*; al cual debemos nosotros el favor de su cesion y nuestros lectores el gusto de conocer al hombre de quien se han estado ocupando estos días todos los periódicos de la tierra. El doctor aparece sentado en un banquillo como de tijera, sobre una mesa; en la que aseguran se ostentaba constantemente ante los médicos y curiosos que no han cesado de rodearle en todo ese tiempo, y sobre la cual mesa dormía también, utilizando para ello una cama de campaña. Las relaciones de los testigos presenciales afirman que durante los *primeros catorce días* el doctor no comió ni bebió cosa alguna; pero que desde entonces empezó á beber agua y á lavarse con ella y aplicarse á los brazos y piernas paños mojados en la misma; paseando diariamente al aire libre en carruaje, y, cuando el tiempo estaba malo, á pié por algun lugar cubierto. Al concluir la *tercera semana*, se veía al invicto Sr. Tanner muy abatido; pero se reanimó cambiando las lociones de agua fría por otras de agua tibia y bebiendo las de Seltz y de Soda-Water (agua con bicarbonato de sosa y ácido carbónico). También dicen que se ha bañado en espíritu de vino durante los últimos días y que, al espirar el plazo, se comió con la mayor tranquilidad un melocoton, que tenía en la mano desde algun tiempo ántes; bebiéndose á poco una buena cantidad de leche y comiéndose unas cuantas rajadas de sandía, sin que el estómago mostrase la menor extrañeza al recibir sus nuevos huéspedes.

Todo esto ha hecho mucho ruido en todas partes; pero, á la verdad, no hay motivo para tanto. El mayor número de personas ignora, sin duda, que la dieta del Sr. Tanner no tiene casi nada de particular.

El grande Haller, Mackenzie, Fabricio de Hilden y otros ménos célebres mé-

dicos, citados por el apreciable fisiólogo francés Bérard, dan cuenta de los siguientes casos: Una muchacha que durante 70 días vivió de chupar limones; otra mujer que estuvo cuatro meses sin tomar alimento; una tercera, que pasó cinco meses sin el menor alimento ni bebida; una cuarta, que estuvo en ayunas un año; una quinta, tres años; otras dos, cuatro años; otra, escocesa por más señas, vivió *ocho años* con sólo tomar algunos sorbos de agua clara, en dos ó tres ocasiones; la joven Eva Flegen resistió *diez y seis años* sin comer ni beber, y por fin, aparece el



EL DOCTOR TANNER.

caso, verdaderamente grandioso, de la mujer que estuvo *CINCUENTA AÑOS* sin tragar otra cosa que un poquito de suero, muy de tarde en tarde. Esta mujer hacía de vientre *una vez al año*, en el mes de Marzo precisamente. La escocesa orinaba *una vez á la semana*, y en cantidad que apenas bastaba para mojar un chelín (1). En este punto, que no sabemos si llamar curio-

(1) Moneda inglesa de plata, equivalente á unos 5 reales.

so, ignoramos á qué altura habrá rayado el doctor Tanner, aunque siempre deberá haber sido mucha; pero ello es que los historiadores no han husmeado estos esquisitos detalles ó los han desdeñado imprudentemente. De todos modos, puede bastar lo ya dicho para dejar suficientemente demostrada la moderación del doctor Tanner al acometer su gloriosa empresa, y lo desatinado de quien haya podido considerarla como fabulosa y atentatoria al sentido comun. Nada importa que el mismísimo Haller, al narrar alguno de esos sucesos, dijera aquello de *magis ad que magis, miraculum crescit*, pues debió decirlo sin segunda intención; de la que no le consideramos capaz. Tampoco importa que Bérard hable de *supercheria* y de la humana *afición á lo maravilloso*, pues al cabo no se atreve á dejar de creer en la autenticidad de algunas de esas historias; en lo que se demuestra la buena fé de dicho Sr. Bérard; el cual, en vez de explicarlas, como hacen otros, por ese mismo instinto de lo maravilloso ó aquel afán de embaucar y hacer la mamola á las gentes, se lo explica todo por el hecho de estar esas mujeres en cama y sin hacer el menor movimiento durante el largo tiempo de su dieta, así como por la rareza de sus *escreciones*, tan descuidadas en lo que al señor Tanner se refiere. Y aquí es fuerza notar, que todos esos casos de ayuno archi-extraordinario recayeron en representantes del sexo que llamamos débil; cuya circunstancia no puede ser más honrosa para el doctor Tanner; del que bien se puede asegurar que es el primer hombre que ha levantado en esta materia, de tanta sutileza, el decoro de su sexo; que andaba, á la verdad, muy por los suelos. Y aun cuando la prueba camaleónica del Sr. Tanner parezca inferior á las de sus rivales femeninos, algo quizá pudo haber en éstas de poco limpio y satisfactorio, cuando Bérard y Haller, no obstante su científica galantería para con aquellas recomendables señoras, sus recomendadas, dejan así como entrever que no las tenían todas consigo (hablamos, por supuesto, de las pruebas); mientras que en lo concerniente á Tanner, nadie en el mundo ha sido osado á hacer ó decir cosa alguna capaz de ser traducida por incredulidad, ni en cien leguas.

Prevenimos á nuestros lectores contra los textos venenosos de algunos titulados

sabios, como Müller, Beclard, Hermann y otros tales, que se atreven á escribir y dar al público frases tan apestosas como estas: «Las abstinencias que duran meses enteros, y aun años, son imposturas.—Se ha visto á algunos hombres morir de hambre á los cuatro dias de inanición; otros han vivido ocho dias, diez y aun quince y veinte. Estos últimos hechos son excepciones raras; no se han observado sino en individuos en los cuales eran poco considerables las pérdidas de calor y las que se verifican por exhalacion cutánea, á causa de que permanecian en cama.—La alimentacion insuficiente cualitativamente, cualesquiera que sean en general las combinaciones ensayadas, acarrea la muerte con tanta rapidez como el hambre completa, aunque con menor disminucion del peso total del cuerpo. Cuando es entera la privacion de agua, los animales dejan de comer; cuando están privados de todo alimento sólido, dejan de beber. De modo que, en ambos casos, es como si la privacion fuese absoluta.»

El sentido comun de nuestros lectores juzgará, y el doctor Tanner, retratado ya en alto lugar, no quedará en otro que no le corresponda.

EXPOSICION NACIONAL DE BRUSELAS.

Siendo Bélgica una de las más cultas naciones de Europa, claro es que ha de ser notable la actual Exposicion de los productos de su trabajo. Llamam, entre ellos, la atencion, una plancha de hierro, para calderas de vapor, que tiene diez metros de larga; las calderas inexplosibles fabricadas por el Sr. Huyer; una máquina de fuerza de mil caballos, para sacar agua de una mina de Sajonia, que sólo el llevarla y montarla en la Exposicion ha costado 20.000 pesetas; otra máquina, de fuerza de 1.200 caballos, para extraer carbon de otra mina; así como el *pergamino vegetal*, entre cuyas aplicaciones se cuenta la de sustituir á los carísimos correones que se emplean en maquinaria, para la trasmision del movimiento de las ruedas.

DON ALEJANDRO RAMIREZ VILLAUURUTIA.

En nuestro número anterior dedicamos un tributo de justicia á la memoria de este hombre caritativo y generoso, tanto como inteligente y distinguido; arrebatado en edad todavía temprana á la humanidad, á quien servía como pocos; que las dotes que le alzaban sobre el nivel ordinario de las gentes, no son fáciles de reunir en una sola persona. Despues hemos leído en la *Voz de la Caridad* un artículo consagrado á enaltecer debidamente el nombre del Sr. Villaurrutia; y en ese artículo hemos aprendido que este señor fundó en 1867 el *Asilo de la Asuncion* (calle de Valencia, núm. 2), dedicado á mantener y educar huérfanos de albañiles, carpinteros y demás artesanos que se emplean en la construccion de casas. Y de tal modo se identificó su alma con este bondadosísimo propósito, adoptado por el Sr. Villaurrutia en absoluta union con su señora (cuyo nombre es el del Asilo), que, por verle realizado más segura y ampliamente, se llegó á privar de cuantos caprichos ó placeres no le eran indispensables para la vida; echando en una hucha ó alcancia lo que había de constituir su costo y dedicando al Asilo mencionado la suma, así ahorrada en cada año, además de las cuantiosas que directamente le sacrificó. La *Voz de la Caridad* dice que el importe de las funciones de tea-

tro, helados, carruajes, etc., etc., de que se privó el Sr. Villaurrutia el solo primer año de esta fundacion humanitaria, pasó de ocho mil reales.

Nada se puede decir más elocuente en honor del finado.

CONVERSACIONES AL VUELO.

LA CAPILLA.

Juan.—Es muy buena esa preparacion, para que los reos mueran cristianamente.

Pedro.—Muy buena; pero sería todavia mejor prepararles desde niños para que vivieran como personas regulares. ¿No es un gran dolor que no se le enseñe á un infeliz la verdad hasta hallarle condenado á muerte, cuando no le queda ya más remedio que llorar su ignorancia, tan tardíamente conocida y enmendada?

UN TORERO MUERTO.

Pedro.—¿Sabes eso de que el banderillero el Pollo ha quedado muerto, de una cornada, en la plaza de toros de Madrid?

Juan.—A estar con el alma en un hilo es á lo que los españoles, en general, llamamos una diversion, la principal de nuestras diversiones. Si así nos divertimos ¿te extrañas de lo que aquí se suele hacer al enfadarse?

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

La rivalidad entre Francia é Italia, por causa de la concesion de los ferro-carriles tunecinos, preocupaba algo la atencion pública. Los periódicos italianos creen en via de arreglo este asunto, y al fin así parece que ha sucedido.

En Roma se ha fijado el 20 del presente para la celebracion del Consistorio. El Papa pronunciará, con este motivo, una alocucion sobre el estado de sus relaciones con Francia y Bélgica.

Despues de que el Sultán de Marruecos ratifique la convencion diplomática de Madrid, sobre los asuntos de aquel país, el Vaticano enviará á él un delegado apostólico, que residirá en Tánger.

La entrevista de los Emperadores de Austria y Alemania se ha referido, segun todos los indicios, á la cuestion de Oriente; acerca de la cual se asegura que han llegado á una completa inteligencia, tal vez opuesta á otras igualmente completas. Por de pronto, ya se dice que atendiendo el Sultán á los consejos de estos soberanos, ha dispuesto que un ejército turco pase á ocupar los Balkanes; cuya resolucion, caso de ser cierta, no representa gran confianza en la Rusia.

Los afghanos han atacado un campamento de tropas inglesas, siendo rechazados con pérdida de unos 80 hombres.

Se asegura que desde Turquía, y con conocimiento del Gobierno de aquella nacion, se han dirigido á la India numerosos impresos, excitando á los naturales del país á sublevarse contra los ingleses.

El Presidente de la República Argentina, despues de su victoria sobre el Gobierno provincial de Buenos-Aires, ha hecho dimision de su puesto; creyéndose probable la eleccion del Sr. Valle, Senador por aquella capital.

En Dungannon y Belfast, poblaciones irlan-

desas, han estallado sérios desórdenes, con motivo de haberse negado el Senado inglés á la aprobacion del proyecto de ley, por el cual se indemnizaba á los colonos de Irlanda despedidos de las tierras por falta de pago. Se ha formado allí una liga de colonos, que dicen contar ya con 300.000 hombres, y los antiguos rencores entre el Reino que fué de Irlanda y la Inglaterra se han reverdecido, al extremo de hacer temer una formidable rebelion en aquel país; contra la cual se prepara el Gobierno inglés, muy seguro de vencerla, segun ha dicho en el Congreso uno de sus individuos, mediante el ejército de 83.000 hombres que tiene estacionado en Irlanda.

En el ferro-carril de Andalucía ha chocado, cerca de Vilches, un tren mixto con 12 vagones desprendidos de un tren de mercancías; pero, no obstante los enormes destrozos del material, no ha habido más desgracia personal que un herido grave y algunos leves.

El Real decreto sobre enseñanza pública en España es uno de los más importantes acontecimientos que hoy nos cumple registrar. En virtud del artículo 1.º, desde la primera época de exámenes de 1881 podrán adquirir validez académica los estudios libres de todas clases y grados, segun lo dispuesto en los Reales decretos de 4 de Junio y 27 de Octubre de 1875, cuidando el ministro de Fomento de publicar oportunamente las necesarias instrucciones. El artículo 2.º dispone que, en los establecimientos oficiales, los alumnos se someterán al orden metódico de los estudios, sin que por motivo alguno se autoricen dispensas. Las matriculas se ajustarán al orden de prelación de asignaturas que se establece, y la distribucion de éstas se entenderá sin perjuicio del derecho de los alumnos á elegir entre las que sean compatibles; salvos los casos en que los alumnos se propongan estudiar una ó más asignaturas sin efectos académicos, pues entónces son enteramente libres de adoptar el orden que mejor les plazca. En cada provincia habrá por lo ménos un Instituto oficial para la segunda enseñanza, cuyos estudios serán generales y de aplicacion. Entre los primeros, son de notar los principios de Fisiología é Higiene, anejos á la Historia natural, y un idioma vivo, elegido entre el francés, inglés ó alemán. En los segundos, se cuentan el Dibujo lineal, topográfico, de adorno y de figura, nociones de Mecánica industrial y de Química aplicada á las artes, Topografía elemental teórico-práctica, con medicion de superficies, aforos y levantamiento de planos, Aritmética mercantil y Teneduría de libros, práctica de Contabilidad, correspondencia y operaciones mercantiles, Economía política y Legislacion mercantil é industrial, Geografía y Estadística comerciales, francés, inglés, alemán é italiano. Para ingresar en la segunda enseñanza, se requiere la aprobacion, en un examen teórico-práctico, de todas las materias que constituyen la primera enseñanza elemental completa, ante tribunal competente. La matricula, en los estudios de aplicacion, se hará por este orden: El Dibujo lineal precederá al de las demás clases de dibujo y al de la Mecánica industrial; los dos años de Matemáticas elementales, al de la Topografía y Química aplicada á las artes, los elementos de Geografía á la Geografía y Estadística comerciales; la Aritmética y Álgebra á la Aritmética mercantil y ésta á los ejercicios prácticos de Comercio. Las lenguas vivas pueden estudiarse al propio tiempo que cualquiera asignatura de los estudios de aplicacion. Las clases muy concurridas se dividirán en secciones, regentadas por los profesores supernumerarios y auxiliares. Estas disposiciones constituyen, á no dudarlo, un paso progresivo en los fundamentos cardinales de la enseñanza pública.

arraigando la llamada libre y perfeccionando la oficial; sobre todo en lo que hace á los estudios de aplicación, base fecundísima de las artes, la industria y el comercio. Cuanto se refiere á los estudios de Facultad, es ya menos trascendental, no obstante la importancia de algunas innovaciones que la índole de EL AMIGO no nos permite detallar.

Con la actitud estrechamente unida de Austria y Alemania, en punto á la cuestión de Oriente, forma contraste el lenguaje de algunos periódicos importantes de la última nación, que juzgan insoportable, por ruinoso, el sostenimiento del ejército alemán, exigido por la enormidad del francés; añadiendo que la guerra es preferible al vencimiento sin lucha. Los turcos conocen este y otros muchos datos relativos á la *unanimidad* europea sobre sus asuntos, y fian al tiempo y á la falta de esta unanimidad la mejor defensa de sus intereses, tales como ellos los entienden.

COSECHAS Y MERCADOS.

Repetimos que la cosecha, en general, es buena; recibiendo noticias muy satisfactorias de la Mancha, Castilla la Vieja y Extremadura; de todas partes donde las tierras son fuertes y el sol ardiente. En las flojas, las más altas han salido mejor libradas que las situadas en hondo, porque aquellas han resultado menos encharcadas por las grandes lluvias de este año. Según el *Imparcial*, la provincia de Badajoz ha sido la más favorecida, pues el trigo ha salido á 18 y las habas hasta 25.

La filoxera de Málaga sigue en aumento, y en aumento debe seguir la atención de toda España á este asunto; que no falta quien lo tome á broma, siguiendo las tradicionales inspiraciones de la ignorancia. La Francia ha sufrido ya pérdidas inmensas por causa de este insecto, que desde 1877 se observa también en Italia, donde se extiende cada día más. Volvemos á decirlo. Todo lo que seguramente mate el insecto, es lo que debe preferirse. Mirar si mueren ó no también las cepas *medicinadas* es verdaderamente *andarse por las ramas*. El insecto las había de matar al fin á ellas y á todas las demás. Salvar los millones de ellas que aún están sanas, vale la pena de que se sacrifiquen unas cuantas horas antes las ya enfermas de muerte, y enfermas de mal tan contagioso.

La cosecha de aceituna, prometiendo mucho, en general; pero habiendo sufrido algo por los ventarrones y lluvias tempestuosas, tan generales este verano.

Patencia: trigo, á 48 reales fanega; cebada, á 19; avena, á 17; garbanzos, á 180; alúbias, 84.

Ocaña (Toledo): trigo, de 37 á 38 reales fanega; cebada, á 14; garbanzos, de 40 á 50 reales arroba; patatas, á 2 cuartos libra; pan de dos libras, á 9 cuartos; vino blanco, á 16 reales arroba; tinto, á 17; aceite, por carros, á 39 reales, por menor, á 40.

Jaen: trigo, de 42 á 45 reales; cebada, de 22 á 23; habas, de 26 á 27; judías, de 75 á 80; lentejas, de 40 á 44; aúis, de 90 á 95; arroz, de 26 á 28 la arroba; aceite, de 43 á 45; vino, de 28 á 30; pan de dos libras, de 9 á 12 cuartos; paja de trigo, de 8 á 10 reales arroba; de cebada, de 6 á 7.

Madrid: trigo, á 48 reales; cebada, á 22; precio medio.

El vino ha bajado algo en el Priorato (Cataluña).

NOTICIAS GENERALES.

El Director de Establecimientos penales, señor Bosch, se propone girar una visita á los presidios de Santoña, Zaragoza, Tarragona y Tortosa.

—Parece que el Sr. Ministro de Fomento ha firmado la concesión del importante tranvía comprendido entre las Ventas del Espíritu Santo y el Paseo de Embajadores, de Madrid.

—En la novillada celebrada el domingo pasado en esta capital, ocurrió la desgracia horrible de que el primer toro de puntas cogiera al banderillero Nicolás Fuertes (a) el *Pollo*, ocasionándole una herida en el costado izquierdo, que le causó la muerte instantáneamente. El infeliz torero era casado, deja huérfana una niña de corta edad, y sus ancianos padres presenciaban la función. En la misma corrida, el picador Ortega sufrió una fuerte conmoción cerebral, y el Morenillo otra contusión en un muslo.

—Dicen de Argel, con fecha del 2 del actual, que hacia 10 ó 12 días reinaba en aquella ciudad un *Siroco* (viento del S. E.) que casi asfixiaba á sus habitantes. Las muertes ocasionadas por congestiones y arrebatos eran numerosísimas.

—Los intereses de las respectivas provincias hacen que mientras los aragoneses defienden con calor la construcción de la línea férrea por Canfranc, los catalanes aboguen por la línea internacional de Tremp y los navarros por la de los Aldudes.

—Se han mandado activar las obras de las calderas de vapor de la fragata *Lealtad*, que emprenderá en breve un viaje de circunnavegación, ó sea al rededor del mundo, que deberá durar dos años.

—La Administración económica de la provincia de Madrid ha entregado 45,000 pesetas para la continuación de las obras de la Academia de infantería de Toledo, y 70.000 próximamente para las del Ministerio de la Guerra y cuarteles de esta capital.

—El Ayuntamiento de Vigo ha sido autorizado para levantar un empréstito de un millón de pesetas, representado por 2.000 acciones de á 500 pesetas cada una, con objeto de construir cuatro escuelas, un mercado cubierto, una pescadería, y abrir, además, cuatro nuevas calles.

—El Ministerio de Fomento ha dado su aprobación al proyecto del puerto de Huelva y mejoramiento de aquella ría, presupuestados en la respetable cantidad de 22 millones y pico de pesetas.

—La Exposición regional de Pontevedra no tan sólo ha sido notable por sí misma, sino á virtud de los festejos con que ha estado realizada, entre los cuales han sido muy de notar los Orfeones que han acudido de toda Galicia y los juegos florales, presididos por el Sr. Romero Ortiz, cuyo distinguido hombre público pronunció en el acto de la adjudicación de premios un discurso verdaderamente notable.

—En Toledo se ha constituido un Orfeon ó coro de hombres trabajadores, que se ejercitan en el conocimiento y recreo proporcionado por la música, durante las horas que les deja libres su trabajo.

—En Valencia se ha establecido una liga contra la ignorancia. El Orfeon del Ateneo-Casino obrero y la música de la brigada de zapadores-bomberos de aquella culta ciudad, han amenizado la inauguración de dicha Sociedad, efectuada bajo la presidencia del Alcalde D. Vicente Pueyo.

—Los Sres. Galdó y Alcántara García, nombrados individuos del Consejo de patronos de la *Sociedad protectora de los niños*, y vocales de su Comisión ejecutiva, han recibido encargo de dicho Consejo de estudiar los medios de extender en España el método de educación de Froebel.

—El Ministro de Marina acaba de adquirir en los Estados Unidos, con destino á las costas de la isla de Cuba, tres pallebots, que llevarán los nombres de *General Blanco*, *Marqués de Rubalcava* y *General Durán*.

—Al descubrimiento de 18.000 cigarros haba-

nos de contrabando en una fonda de Madrid, ha seguido el de otros 6.000 en distinta casa de la misma capital.

—El conocido astrónomo de Cádiz, D. Augusto T. de Arcimis, publica en *La Ilustración española* un interesante artículo acerca del astro denominado Júpiter, incluido hasta hoy en el número de los planetas de nuestro sistema solar. El Sr. Arcimis cree que Júpiter es un sol que se apaga, ó lo que es igual, un planeta naciente.

—Se ha publicado el cuaderno 18 del gran *Diccionario general etimológico de la lengua castellana*, debido á la ilustrada pluma del señor Bárcia. Ha terminado la letra A en el anterior cuaderno y alcanza éste á la página 576. Cada cuaderno cuesta *una peseta*, por suscripción de diez en diez cuadernos, pagando adelantado.

—*La Ilustración católica* publica un interesante estudio arqueológico de los eruditos académicos señores Fernandez Guerra y Fita, en el que el primero fija el origen de Badajoz, negando que fuese jamás esta ciudad la lusitana *Pax Julia Augusta*, de los romanos, hoy la portuguesa Beja, y afirmando con gran copia de datos que Badajoz era en tiempo del rey moro de Córdoba, Mahomed I, una alquería llamada por los árabes *Batalioz*, que fortificó y empezó á poblar el inquieto Abderrahman ben Meruan; siendo luego llamada *Badalioz*, y llegando, por fin, á nombrarse como al presente. El segundo de dichos señores interpreta sagazmente varias lápidas sepulcrales halladas en Galicia, entre las que se cuenta una, por demás curiosa, dedicada por unos siervos á la memoria de su señor, joven de 17 años que llevaba todavía el nombre celta de Cananio y que, por consiguiente, debió vivir en tiempos no muy avanzados de la dominación romana en España, ó sea hace unos mil ochocientos años.

—En el pueblo de Rialp (Lérida) donde, como en tantos otros, hay la preocupación de tocar las campanas de las iglesias para ahuyentar los nublados, cuando lo que consiguen es aumentar con la vibración de las campanas la atracción que los metales ejercen para con la electricidad de las nubes, la descarga eléctrica de una de ellas, ó sea el rayo, ha dejado muerto hace pocos días al infeliz sacristan de ese pueblo, según que estaba tocando la campana fatal.

—En la cárcel de Barcelona ha habido una nueva refriega entre los presos, de la cual han resultado cinco heridos. Claro es que la tal cárcel está lejos de ser celular.

—En el Asilo de mendicidad del Pardo (Madrid) ha ingresado una anciana de cien años, natural de Muros (Asturias).

—La institución del Giro múltiple se va á hacer internacional; siendo la menor cantidad girable una peseta y la mayor 500, con el 2 por 100 de comisión.

—A la noticia del donativo de 2.000 reales ofrecido por el señor marqués de Casa-Jimenez con objeto de premiar á las alumnas más aventajadas de la Asociación para la Enseñanza de la mujer, de lo cual ya hemos dado oportuna cuenta á nuestros lectores, tenemos hoy que añadir que esas alumnas son tanto más dignas de tan noble arranque, cuanto que las de la Escuela de Comercio han adquirido á escote, y regalado á dicha Escuela, una buena colección de frascos de cristal, destinados á conservar convenientemente una colección de ejemplares de minerales y productos químicos, para la enseñanza de artículos de comercio. Es grande, pues, la prueba que estas señoritas han dado de su aplicación entusiasta; en el origen de la cual justo es ver también mucho de honroso para la Institución que tales sentimientos acierta á inspirar á la juventud.

—Dice la *Nueva Ilustración de Londres* que

se ha puesto la primera piedra de la Escuela industrial para muchachas (*Middlesex Industrial School for Girls*) cerca de la parroquia de Bedford, á media milla de Feltham; estando ya suscritas 900 libras esterlinas (cada una 96 reales) de las 1.000 que se necesitan para la construcción del edificio-escuela.

—Calculados en 13.790 pesetas anuales los gastos de la Asociación para la Enseñanza de la mujer, habiendo de vivir de cuenta propia, y montando á 11,775 pesetas sus ingresos en igual período de tiempo, había un déficit de 2.015 pesetas al año, que la subvención del Gobierno ha venido á cubrir con exceso. Pero faltaban 17.500 pesetas para la adquisición de material de enseñanza y otros gastos de establecimiento. Esta gran necesidad ha sido atendida por una señora sócia, cuyo nombre no estamos autorizados á revelar y á la cual damos gracias en el de la civilización española. El lector hará los comentarios que se desprenden de este hecho, honroso para nuestra patria.

—La Biblioteca Enciclopédica popular Ilustrada, que con tanta aceptación publica el Sr. Estrada, ha repartido otro tomo más, y es el 29, con el título de *Manual de Cultivo de árboles frutales y de adorno*, escrito por el ilustrado ingeniero de Montes Sr. Eugenio Plá y Rave, autor de varias obras y publicaciones científicas, entre ellas el *Manual de Cultivos agrícolas* de esta Biblioteca, que ha sido recientemente declarado de texto para la enseñanza.

Comienza con unas claras y precisas nociones de botánica, destinadas á facilitar la inteligencia de los diversos fenómenos de la vegetación arbórea; tratando luego de la multiplicación de las plantas y en ella de los criaderos, siembras, acodos, estacas, injertos; todo expuesto con detalles que revelan perfecto conocimiento de la materia; estudia asimismo las operaciones de cultivo, en especial de gran número de frutales y de plantas de adorno; dando de éstas, al final, una relación de las más notables, distribuidas por tamaños y caracteres botánicos. Es una obra de gran utilidad práctica y que

MEMORIAS DE UN PRESO CONDUCIDO

III.

(Continuación.)

Más tarde, ¡otra impresión dolorosa!

Desde aquí se oyen los ruidos de la calle. Ha empezado en ella sin duda un baile, con canto y música del país. Llegan á mí el ruido de las castañuelas, los cantares, los aplausos y las risas. Sin duda se celebra alguna fiesta.

Al principio la música me hacía bien, porque me gusta siempre oír; pero luego se ha convertido en amargura, comparando la situación feliz de los que en libertad se divierten y gozan y la infeliz del que en un calabozo se entristece y sufre.

Ponía yo atención á los cantares, porque los hay muy oportunos y que encierran una verdadera poesía popular. De repente, cual si algún mal espíritu hubiese dicho á los alegres cantores que había allí cerca un preso á quien convenía atormentar de todos modos, ha llegado claramente á mis oídos la voz robusta de un hombre que ha lanzado al viento, con cadencia melancólica, esta triste cuarteta, que se me ha quedado impresa:

Adios, torre de Serranos,
Adios, la reja del puente;
Adios, la sala terrible
Donde sentencian á muerte.

Debe sin duda su origen á algún preso de la cárcel que tiene la ciudad de Valencia en sus magníficas torres de Serranos.

Esas palabras, tal vez por la predisposición de mi espíritu, me han causado una dolorosa im-

presión, al pensar que hay algo peor aún que este calabozo de los presos de tránsito, y es la *capilla* de los sentenciados á muerte, que es el tránsito para el misterio de la vida eterna.

A pesar de esto, algunas veces pienso que si, por resultado de mi causa, se me impone alguna condena, que espero en Dios y en los hombres no sea nunca grave, podría yo decir al notificármela la sentencia: «Sr. Juez, póngame V. en libertad, si es V. justo; porque el tiempo de cárcel, y sobre todo el de preso conducido, debe contármese como de verdadero presidio, y por lo tanto mi condena está cumplida antes de empezarme impuesta.» Pero se reirían de mí, lo conozco: ni la ley ni los jueces pueden moverse por estos sentimientos de compasión.

Empieza á oscurecer, y ya no veo ni puedo seguir escribiendo. Esta noche lóbrega vá á durar once ó doce horas, porque ahora amanece tarde. ¡Qué largas se me van á hacer estas horas de completa oscuridad! ¡Tanto costaría un farolito ó una mala vela de sebo, que alumbrase por la noche este sepulcro de vivos!

IV.

¡Hé aquí una nueva etapa pasada de mi dolorosísimo viaje!

Estoy en otra cárcel de tránsito, casi igual á la anterior, porque se trata de pueblos relativamente pequeños, donde no es de esperar que haya buenas cárceles; cuando no las hay en grandes capitales de España. Encuentro en esta la misma sociedad, el mismo frío húmedo, la misma odiosa compañía del *Pelao*, aumentada con

733 pesetas, casa y retribuciones. Se proveerán dichas escuelas por traslación. La presentación de solicitudes á la muy ilustre Junta de instrucción pública de Navarra, Pampiona, hasta el día 13 del próximo Setiembre, que espirará el término.

ACADEMIA

de preparación para la carrera de Artillería, dirigida por el comandante, capitán de dicho cuerpo, profesor que ha sido de la Academia especial del mismo, D. Manuel Sidro de la Torre.—Plaza de San Facundo, núm 8, Segovia.

En el concurso celebrado este año para cubrir treinta plazas, han obtenido nueve de ellas los alumnos de esta Academia.

Se admiten en ella internos y externos y se remite un reglamento á las personas que lo piden.

CATÁLOGO ILUSTRADO DE LA CASA GASPARD, EDITORES.

MADRID, CALLE DEL PRÍNCIPE, NÚM. 4.

Cuentos escogidos de Cristian Andersen, ilustrados con grabados, traducción de D. Raimundo Fernández Cuesta. Un tomo en 4.º de 368 páginas, 3 pesetas.

Cuentos escogidos de los hermanos Grimm, nueva edición, traducida del alemán por D. José S. Viedma. Un tomo en 4.º de 314 páginas, ilustrado con abundantes grabados, 3 pesetas.

Obras de Espronceda, ilustradas con grabados, 50 céntimos de peseta ca la cuaderno. *El diablo mundo*. *El estudiante de Salamanca*. *Poesías varias*.

COMPILACION GENERAL DE LAS DISPOSICIONES VIGENTES SOBRE ENJUICIAMIENTO CRIMINAL, aprobada y mandada observar en los juzgados y tribunales de la jurisdicción ordinaria por decreto de 16 de Octubre de 1879, con notas, observaciones y concordancias sobre el origen de donde se hayan tomadas las disposiciones y varios apéndices referentes á los procedimientos criminales especiales del fuero común, por D. José Victorio Mora, Juez de primera instancia.

Esta obra, que forma un tomo en 8.º de 550 páginas de buen papel é impresión esmerada, se halla de venta en las principales librerías, al precio de diez reales, y se remite á todo el que mande su importe en libranza ó sellos de franqueo á la librería de Pascual Aguilar, Caballeros, 1, Valencia.

UN DEFENSOR DEL TABACO...

Imprenta de Alvarez hermanos, San Pedro, 16.

la de otros presos, que al parecer no son mejores que él. Están jugando en un rincón con mugrientas cartas, y me dejan cierta libertad en otro rincón para continuar estos apuntes con lápiz.

El día de ayer fué terrible. Salimos por la mañana á las ocho con un tiempo infernal: frío, viento y lluvia. Viendo este aspecto, los guardias civiles, después de tenernos ya atados, esperaron un rato para ver si abonanzaba algo el temporal: disminuyó en efecto un poco la lluvia y emprendimos la marcha.

La carretera se hallaba en un estado deplorable; y como no podíamos ir á la desfilada por el terreno estrecho y más firme del paseo contiguo á las cunetas, en razón á la ligadura que nos empareja y á la consigna de los guardias que tienen que ir á nuestro lado, nos veíamos precisados á andar por el centro del camino, lleno de baches, de barro y de agua.

La lluvia nos caló pronto hasta los huesos; el calzado mio se caía á pedazos y todo mi cuerpo estaba impregnado de una humedad fría, penetrante y malsana.

Los guardias, que nunca olvidan los sentimientos humanitarios cuando son compatibles con la severidad de sus deberes, se compadecieron de mi estado, pues e. los iban al menos resguardados con su capota y buen calzado, y dispusieron hacer un pequeño alto, bajo el techado de una derruida y abandonada casita que había al lado de la carretera.

(Se continuará.)